Juan Manuel Sánchez Miguel

COPLAS GEOGRÁFICAS DE LOS MONTES DE TOLEDO

Me he puesto a escribir estas letras con motivo del trigésimo aniversario de nuestra asociación, convencido de que nuestros montes constituyen una entidad no sólo geológica, sino también cultural y lingüística desde tiempos inmemoriales, que todos conocemos con el topónimo Montes de Toledo. Pero mira por dónde, cae en mis manos *El Monteño*, leo su editorial y veo que comenta un tema preocupante: el tratar de dividir nuestra comarca, incluso cambiando la denominación Montes de Toledo por Montes Norte (la vertiente sur pertenece a la provincia de Ciudad Real).

Vuelven a intentar separar en vez de unir. La historia se repite. Una comarca natural e histórica nacida fruto de la convivencia de siglos y de cultura común como la nuestra, ya fue dividida artificialmente en el siglo XIX al crear las provincias. Y después de haber luchado durante estos últimos treinta años por recuperar y mantener nuestra identidad territorial, ahora nos quieren endosar comarcas a la carta, no sabemos quiénes ni por qué, pero estos "eruditos a la violeta" crecen como hongos en todas partes.

Me viene a la memoria una copla, insertada en "Camino de perfección" de Pío Baroja, en donde que un arriero joven cantaba:

Cuando yo era criminal en los Montes de Toledo lo primero que robé fueron unos ojos negros.

Otras versiones añaden un verso más que dice: "que llevaba una mujer".

Imaginaos el desaguisado que se produciría si en el segundo verso pusiésemos: en los Montes Norte.

Allá los de nuevas comarcas, pues no merecen ningún crédito ni comentario.

Pasemos a las celebraciones, ni más ni menos que el trigésimo aniversario de la fundación de la "Asociación cultural Montes de Toledo", nacida a la par que mi vida profesional. Surgió con el propósito de preocuparse por su historia, tradiciones y costumbres, ya que en ellas subyace parte de nuestras señas de identidad comarcal. Nació con mucha ilusión por parte de sus progenitores; sobre todo, de Ventura Leblic García, que ha sido desde sus inicios el que ha dado aliento y vida en momentos de decaimiento y desaliento por diversas circunstancias; pero ahí está plena y rebosante de salud.

La asociación nos ha dado a conocer nuestra historia e intrahistoria. Nos descubre y desvela esos rincones que nuestros pueblos y gentes han ido labrando día a día a través de muchas generaciones.

En este pequeño y modesto homenaje queremos dejar constancia de un manojuelo de coplas geográficas de nuestros Montes de Toledo, viejos testigos populares que abarcan y protegen a nuestros pueblos:

> Huevos, de Arroba; y conejos, de Alcoba.

Ni vaca de Arroba, Ni mujer de Alcoba. (Alcoba)

Al cura de Retuerta le falta un huevo y el otro que le queda lo tiene güero

(Retuerta)